

1815
Enero
á Junio.

ro por haber recibido Llano aviso de que el P. Torres se hallaba por aquellas inmediaciones. Durante su ausencia, Orrantia desbarató por dos veces á Ortiz (el Pachon) y á Rosales en la sierra de la Deseadilla é inmediaciones de S. Felipe, destruyendo la maestranza que tenian formada en la hacienda de los Reyes y recobrando parte del botin que habian recogido en sierra de Pinos,⁹ y algunos destacamentos de la guarnicion de Guanajuato salieron á perseguir á las partidas que talaban y destruian las haciendas inmediatas de donde se provee de víveres y pasturas aquel mineral.¹⁰ Los insurgentes por su parte sorprendieron (25 de Febrero) el destacamento que guarnecia á Chamacuero, dando muerte al capitán D. Antonio Ormaechea que lo mandaba, lo que parece se verificó por inteligencia en que estaban con el cabo Rodriguez, pero el capitán Granda logró reunir la guarnicion y rechazarlos.¹¹ Atacaron tambien los suburbios de Guanajuato por la presa de la Olla y mina de Rayas, (2 de Abril)¹² mas fueron obligados á retirarse.

Deseoso siempre Iturbide de grandes empresas, intentó entónces apoderarse por un golpe de mano del congreso y gobierno, que perseguidos vivamente por Andrade en los últimos meses del año anterior, habian andado huyendo de Ario, á Uruapan y Apatzingan,¹³ y habian vuelto á establecerse en el primero de estos lugares. Iturbide creyó que no pudiendo temer un ataque de su parte, como que se hallaba en un punto distante, podria lograr por

⁹ Gac. de 25 de Abril núm. 728 f. 407. Véase ántes f. 201 de este tomo.

¹⁰ La misma, fol. 409.

¹¹ Id. de 27 de Abril, núm. 729 fol. 419.

¹² Id. de 18 de Mayo, núm. 739 fol. 513.

¹³ Id. de 28 de Febrero, núm. 701 fol. 203. Parte y diario de operaciones de Andrade.

una marcha rápida cogellos desprevenidos, y propuso con la mayor reserva su proyecto al virey por quien fué aprobado, y se le autorizó á ejecutarlo con absoluta independencia del brigadier Llano, á quien Iturbide comunicó solamente, que “teniendo tomadas medidas muy eficaces para saber exactamente los planes de los rebeldes,” era muy importante que no se hiciese movimiento alguno por las tropas de su mando que pudiese alarmarlos, reserva de que Llano se dió por ofendido y se quejó al virey. Para la ejecucion de esta empresa atrevida, que para tener buen éxito requería sobre todo reserva y celeridad, Iturbide sin que nadie penetrase su intento, hizo salir de Irapuato el 1.º de Mayo á las seis de la mañana, la infantería y bagajes para Yurira, á las órdenes de su mayor general Rivas, y lo siguió él mismo mas tarde con toda la caballería. En Yurira eligió cuatrocientos veinte dragones bien montados, á los que se dió un caballo de remuda escogidos entre toda la remonta, y cien infantes igualmente montados, dejando otra seccion á las órdenes de Orrantia, que debia seguirlo y reunirsele en Puruándiro. El mismo, habiendo distribuido su tropa en diversas partidas, á cuyos jefes dió por escrito las instrucciones mas precisas, se puso en marcha el dia 2 para hallarse sobre Ario el 5 entre cinco y seis de la mañana, dirigiéndose Orrantia con igual diligencia desde Cueneo el dia 4 en que se separó de Iturbide, por Uruapan á Chimilpa, á destruir las fortificaciones comenzadas á construir en aquel ventajoso sitio é impedir que se retirasen á él los que pudiesen huir de Ario. El éxito de la empresa dependia de que andando dia y noche las treinta y cuatro leguas que

1815
Enero
á Junio.

1815
Enero
á Junio.

hay de Puruándiro á Ario por el camino poco usado que Iturbide siguió, ningun aviso pudiese recibirse en Ario ántes que el que el mismo Iturbide diese con su llegada: pero este intento se frustró por haberse extraviado el dia 4 en el monte que hubo que atravesar, algunos de los trozos en que Iturbide habia dividido sus fuerzas, de suerte que aunque llegó con su vanguardia á Cinciro á las nueve de la noche, andadas en el dia diez y seis leguas, los demas trozos no se reunieron en aquel punto hasta las dos de la mañana del 5. Era ya imposible entónces andar en el tiempo que quedaba hasta las seis, las diez y ocho leguas que faltaban, por lo que Iturbide aunque desesperando del resultado, quiso todavía probar si podria conseguir su intento emboscándose en lo mas áspero de la sierra y para no ser descubierto, puso dos avanzadas de dragones montados y pié á tierra disfrazados, para que detuviesen sin estrépito á cuantos se acercasen al camino y los llevasen á la emboscada: con el mismo fin hizo coger en la misma noche á los habitantes de todas edades y sexos de las rancherías y pastorías contiguas, no permitiendo que la tropa saliese ni aun á tomar agua. A las tres y media de la tarde del dia 5, se puso en marcha la division para llegar á Ario el 6 ántes de amanecer, pero en el camino tuvo Iturbide el sentimiento de saber por algunos prisioneros que hizo, que el congreso y gobierno, avisados de su llegada á la hacienda de S. Isidro, distante veintitres leguas de Ario, se habian puesto en fuga en dispersion desde el dia anterior, y este sentimiento fué mayor cuando se cercioró de que el aviso no fué recibido hasta las siete de la mañana del mismo dia 5, en

1815
Enero
á Junio.

que Iturbide debió haber llegado entre cinco y seis de la misma, sin el accidente que lo detuvo en su marcha.¹⁴ El congreso iba á entrar á sesion cuando recibió la noticia de la aproximacion de Iturbide por el camino de Cueneo, y el terror se aumentó, porque al mismo tiempo se aseguró que Negrete se acercaba por el de Uruapan:¹⁵ ya no se trató entónces mas que de ponerse en salvo, como lo hicieron el congreso y tribunal de justicia, cada uno por donde pudo: los individuos del poder ejecutivo Liceaga, Morelos y Cos, permanecieron hasta mas tarde: y habiéndose separado Liceaga de sus compañeros, estos hicieron sacar el archivo y la imprenta, y á las cinco salieron con la poca tropa que habia al cerro de la Barra, en donde permanecieron ocultos aquella noche, y el dia siguiente despues de haber entrado Iturbide en Ario, se dirigieron á la hacienda de Puruaran.

Iturbide permaneció en Ario hasta que volvieron á incorporarse en la division Orrantia, que como hemos visto, se habia dirigido á Chimilpa, y D. Luis Cortazar, capitán del regimiento de Moncada, en el que habia beneficiado una compañía, mandado por Iturbide á llevar órdenes á Orrantia. El fuerte de Chimilpa¹⁶ está situado al Sur de Valladolid á siete leguas de Uruapan, y lo ro-

¹⁴ Véase el curioso diario de esta expedicion, llevado por Iturbide, y publicado con su parte en la gaceta de 25 de Junio, núm. 751 fol. 609. Véase tambien lo que acerca de esta expedicion dice Bustamante, Cuadro histórico tomo 3.º fol. 150.

¹⁵ Véase la relacion que hizo de la fuga del congreso y gobierno, el P. D. Isidro Muñoz, vicario de Santiago Undamé, que á la sazón se ha-

llaba en Ario preso, y fué sacado por Morelos. Esta relacion fué remitida por el brigadier Llano, por declaracion que tomó á dicho P. y se insertó en la gaceta de 2 de Agosto, núm. 773 tomo 6.º fol. 815.

¹⁶ Puede verse la descripcion de este fuerte hecha por el Dr. S. Martin, y publicada por Bustamante en su Cuadro histórico, tomo 4.º folio 509.

1815
Enero
á Junio.

dea por todas partes una barranca profunda con una sola entrada, encerrando un espacio de dos leguas de N. á S. y mas de tres de O. á P., en el que hay arboledas y llanuras en que se puede mantener cantidad de ganado: se cultiva tambien maiz, frijol y otros frutos, y está provisto de agua por varios arroyos que corren en todas direcciones. A las defensas naturales se habian agregado estacadas de fuertes maderos de encino en la extension de trescientas varas, y escarpados hechos á pico en donde las rocas no eran bastante elevadas. Orrantia encontró el fuerte abandonado, y habiendo destruido todas las obras de fortificacion que se habian ejecutado, pegando fuego á las palizadas, volvió á Ario, de donde salió Iturbide para Pázcuaru el 14, entrando en aquella ciudad en el mismo dia. En esta expedicion anduvo Iturbide sesenta y una leguas, y anota en su diario que agregadas estas á las cuatro mil trescientas ochenta y ocho que tenia andadas, desde el tercer año de la guerra en que comenzó á llevar cuenta de sus marchas, hacian el total hasta aquella fecha, de cuatro mil cuatrocientas cuarenta y nueve.

Un rastro de sangre fué señalando todos los pasos del derrotero de esta excursion. Tanto Iturbide como Orrantia y Cortazar, sorprendieron á varios empleados en la administracion de las fincas de que los insurgentes se habian hecho dueños, y algunos soldados que todos fueron fusilados. Tambien lo fueron los pocos que tuvieron la indiscrecion de quedarse en Ario, y al entrar en Pázcuaru fué cogido el comandante de aquella ciudad D. Bernardo Abarca. Era este un vecino distinguido y pacifico, á quien Cos obligó como á otros varios á admitir empleos en un

1815
Enero
á Junio.

regimiento de dragones que intentó levantar allí para resguardo de la poblacion, como los cuerpos de patriotas que se habian organizado en los pueblos ocupados por los realistas, de que él mismo se hizo coronel nombrando á Abarca teniente coronel, el cual aceptó á instancias del vecindario, que á cada instante se veía invadido por las partidas de insurgentes que entraban en la ciudad y cometian todo género de desórdenes y violencias, no habiendo autoridad que conservase algun género de órden. Todos los oficiales al aproximarse Iturbide huyeron, pero el desgraciado Abarca tardó algo en hacerlo por tener que dejar á su esposa en cama, y habiendo sido cogido á la salida de la poblacion, fué puesto inmediatamente en capilla para ser pasado por las armas. En vano se interesaron por salvarle la vida el cura D. Pedro Rafael Conejo, las religiosas y los vecinos que habian quedado: en vano su esposa afligida se echó á los piés de Iturbide, quien le aseguró que su marido no seria fusilado, habiéndolo puesto en prision solamente para tomarle una declaracion: al salir de Pázcuaru lo hizo conducir preso con la division y lo mandó pasar por las armas en Zintzunzan, cuando su tropa iba á ponerse en marcha. Esta atroz ejecucion fué considerada como un despique, por el mal éxito de la excursion contra el congreso.¹⁷

¹⁷ Todas las noticias relativas á Abarca y su ejecucion, me han sido comunicadas por el Sr. diputado D. Juan M. Gonzalez Uruña, cuya hermana Doña Dolores, estuvo casada con Abarca. El mismo Sr. me ha proporcionado un certificado del Sr. Conejo, cura que era de aquella ciudad, y ahora maestro escuelas de la catedral de Morelia, (Valladolid) y una instruccion muy pormenorizada del coronel D. Miguel Zíncúnegui, actual comandante general del Estado de Michoacan, que fué nombrado por Cos capitan del mismo regimiento de dragones de que Abarca era teniente coronel, de cuyos documentos he sacado todo lo dicho en el texto.

1815
Enero
á Junio.

Aunque Morelos y Cos pensaban detenerse en Puruaran,¹⁸ temiendo ser alcanzados allí por las partidas que se decia haber mandado Iturbide en su seguimiento huyeron hasta Turicato, mandando la tropa que los acompañaba el brigadier Lobato, y continuando su retirada á Huetamo, se separaron en aquel lugar dirigiéndose Cos á la hacienda de Sta. Efigenia y Morelos á Cutzamala, en donde reunió los restos de la gente de Bravo batida por Armijo en Ajuchitlan, y celebró con mucha solemnidad la funcion del Corpus, haciendo de cura de aquel pueblo el P. dominico español Fr. Tomas Ponz, natural de Valencia, quien despues fué de capellan de Herrera en la legacion á los Estados-Unidos y con entusiasmo predicaba con frecuencia á favor de la revolucion, obsequiando en aquel dia á Morelos con un banquete. El Dr. Cos á los ocho dias de salido Iturbide de Pázcuaró, se unió en las inmediaciones de aquella ciudad con las partidas del P. Carbajal y de Vargas, en cuyo poder estaban diez y siete prisioneros realistas cogidos con el capitan Aval que salió de Valladolid á forrajear.¹⁹ Cos, para vengar la muerte de Abarca, los hizo fusilar en el pueblo de Sta. Clara,²⁰ y lo mismo hizo con un jefe de insurgentes llamado Nájera, que hacia sufrir á los realistas que caian en sus manos los mas horribles tormentos para quitarles la vida.

¹⁸ Declaracion citada arriba del P. Muñoz, testigo ocular.

¹⁹ Todas las noticias relativas á Cos, me han sido comunicadas por el P. D. Mucio Valdovinos, quien las adquirió del Sr. canónigo Conejo, y este del mismo Cos, en el tiempo que vivió retirado en Pázcuaró de donde era cura el Sr. Conejo, el cual confir-

mó el contenido de la carta que sobre todo esto me escribió el P. Valdovinos, habiéndosela leído al citado Sr. Conejo ántes de remitírmela.

²⁰ Entre ellos se contaba D. N. Madrid, relacionado de parentesco con la respetable familia Barandiaran, establecida entónces en Valladolid y ahora en Méjico.

1815
Enero
á Junio.

El congreso, gobierno y tribunal de justicia, volvieron á reunirse en Uruapan: pero Cos, aunque individuo del poder ejecutivo y que por lo mismo no podia tener mando de tropa sin permiso del congreso segun lo prevenido en la constitucion, no quiso volver á aquel cuerpo y continuó á la cabeza de la gente que habia juntado, obediéndole la que habia sido del P. Navarrete, el cual estaba á la sazón preso en Atijo, y aun se esparció que habia sido muerto; la de los Ortices y otras partidas. Cos era de carácter altivo y tenaz y muy inclinado á entrar en cuestiones de derecho, en las que no economizaba dicerios á sus contrincantes. En el año anterior habia sostenido una disputa muy empeñada sobre autoridad eclesiástica con el obispo electo de Michoacan Abad y Queipo:²¹ este, en circulares á sus diocesanos, declaró que Cos habia incurrido en las heregias de Wiclef y de Lutero, y que por un efecto de rebeldía, no reconocia en su persona la dignidad episcopal: Cos contestó que en efecto no lo reconocia, porque no habia podido ser penitenciario, ni mucho ménos obispo de Valladolid, estando acusado muchos años hacia de ser herege formal: porque no se le habian dispensado las irregularidades contraidas por la ilegitimidad de su nacimiento: porque estaba nombrado por autoridad ilegítima, y porque aunque lo fuese la regencia de España, no residian en ella las facultades del patronato real para presentar á beneficios eclesiásticos. Ya hemos visto que Fernando VII á su regreso á España, confirmó esta misma opinion y obró segun ella con respecto al arzo-

²¹ Pueden verse estas contestaciones en el Cuadro histórico de Bustamante, tomo 4.º folio 236.

1815
Enero
á Junio.

bispo electo de Méjico Bergosa y al mismo Abad y Queipo. Por estas y otras muchas razones que alegó, ocurrió Cos al cabildo eclesiástico por una exposicion datada en Ario á 20 de Abril de 1814, pidiendo declarase nula la delegacion que habia hecho de sus facultades en Abad y Queipo para el gobierno de la mitra, y en las mismas fundó la necesidad en que el gobierno independiente habia estado de nombrar un vicario general castrense, que era legítimo en virtud de las circunstancias en que se encontraba la nacion. Por estos principios y porque segun Cos, Abad y Queipo era un excomulgado vitando, que no podia tener intervencion alguna con los fieles, ni ejercer sobre ellos acto alguno de jurisdiccion eclesiástica, mandó publicar un bando en su cuartel general de Pázcuaru en 27 de Marzo de 1814, por el que previno: que ningun individuo de cualquiera clase y condicion que fuese, mantuviese correspondencia pública ni privada con Abad y Queipo, so pena de ser tratado como traidor á la nacion: que ni los curas ni otro eclesiástico ocurriesen al supuesto obispo electo por licencias, dispensas, ni otra ninguna gracia de las que dependen de la jurisdiccion eclesiástica, siendo considerados los contraventores como enemigos públicos: que si el cabildo eclesiástico de Valladolid no accedia á nombrar delegados en los paises ocupados por los insurgentes, todos los ocursoos que se ofreciesen, se harian al vicario general por medio de las autoridades políticas ó de los comandantes militares: y por último, que siendo notorio el abuso que se estaba haciendo del Sacramento de la penitencia, para indagar los confesores las opiniones políticas de los penitentes é inducir á estos á separarse

1815
Enero
á Junio.

del partido de la revolucion, prevenia que siempre que algun penitente notase en el confesor tales intenciones, lo delatase al gobierno independiente, ocurriendo á los magistrados ó á los comandantes de sus respectivos distritos.

Muy léjos Cos de obedecer al llamamiento del congreso, publicó y circuló desde el fuerte de S. Pedro (Zacapo) en 30 de Agosto, un manifiesto de que mandó pasar copias á todos los jefes militares y políticos, á los comandantes de patriotas, á los curas párrocos, á los prelados regulares y á todas las corporaciones.²² En el trata de demostrar la ilegitimidad del congreso, por carecer de nombramiento popular los individuos que lo componian: acusa á estos de traicion, suponiéndolos vendidos al gobierno español; de abuso de facultades en las disposiciones que habian dictado sobre eclesiásticos, que eran sin embargo las mismas que Cos habia puesto en práctica como vicario castrense;²³ de haberse apoderado de una autoridad absoluta ejerciendo los tres poderes, y concluye excitando á negarle la obediencia hasta que se reinstalase legítimamente, de acuerdo con Morelos y Rayon. El congreso en vista de tan escandaloso proceder, comisionó á Morelos para que procediese á la prision de Cos, dándole orden de fusilarlo si hacia resistencia. Morelos marchó en su busca á Zacapo, y aunque Cos intentó defenderse, pero

²² Este manifiesto, tomado de la copia dirigida á Encarnacion Ortiz (el Pachon) cogida en Dolores por Orrantia, se insertó en la gaceta de 29 de Octubre núm. 808 fol. 1103, con notas. Véase en el apéndice documento núm. 11, y lo que sobre estos sucesos dice Bustamante, Cuadro histórico tomo 4.º fol. 213.

²³ El P. dominico Fr. Laureano Saavedra que hacia de cura puesto por el mismo Cos en el pueblo de Sta. Rosa Parangueo, lo caracterizó de vice-pontífice en las contestaciones que tuvo con el cura de Irapuato D. José Estanislao Solano, las que remitió Iturbide al vi-rey, y se publicaron en la gaceta de 26 de Septiembre núm. 790 f. 1011.

1815
Enero
á Junio.

los soldados que tenia, en vez de ejecutar la voz de fuego que les dió, lo pusieron en manos de Morelos. Este lo condujo al congreso que lo juzgó, haciéndole cargo sobre todos estos hechos y lo condenó á la pena capital: el congreso sin embargo, deseaba evitar la ejecucion, para lo cual queria que Cos hiciese algun acto de sumision, y para inclinarlo á él, se trató de intimidarlo presentándole el ataúd en que habia de ser conducido su cadáver al sepulcro, pero sin conmoverse por tal espectáculo dijo con serenidad á los que lo acompañaban: "Mayor dolor me causará el piquete de una pulga, que el tránsito de la vida á la muerte." Era á la sazón cura de Uruapan el Br. D. Nicolas Santiago Herrera, quien por su edad, luces y virtudes, disfrutaba de un eminente concepto y generalmente era llamado "el Venerable Herrera:" este eclesiástico se presentó de rodillas á la puerta de la sala en que el congreso celebraba sus sesiones, y pidió permiso para entrar á exponer una humilde súplica. La novedad del espectáculo atrajo mucha gente, de manera que cuando el cura entró á la sala de las sesiones, lo acompañaba un gran número de personas. En la misma postura pidió al congreso que concediera la vida á Cos, para que no se manchase con la sangre de un sacerdote la causa de la insurreccion: vacilaban los diputados, pero Herrera reiteró sus instancias con lágrimas, y apoyándolas tambien el Lic. Isasaga, que era entónces diputado, obtuvo que en el momento se sacase á Cos de la capilla, conmutándole la pena capital en prision perpetua en los calabozos subterráneos de Atijo. En aquel desierto, la única distraccion que Cos tenia era, entretenerse en ver por una ven-

1815
Enero
á Junio.

tanilla que daba al arroyo, los lobos y los tigres que bajaban de los montes á beber en él, y allí permaneció hasta que una nueva revolucion vino á ponerlo en libertad.²⁴

Levantado el sitio de Cópore, D. R. Rayon intentó apoderarse por sorpresa de Jilotepec, que como hemos dicho, era el cuartel general de la seccion de Tula, mandada por el coronel Ordoñez.²⁵ Instóle para esta empresa Epitacio Sanchez, célebre guerrillero de aquellos contornos y nativo del mismo Jilotepec, representándosele como de muy fácil ejecucion, por ser escasa la guarnicion que habia en el pueblo y estar la tropa descontenta: estas razones decidieron á Rayon y forzando las marchas, habiéndosele unido Urbizu y el mismo Epitacio con su gente, llegó de improviso á la vista de la poblacion el 12 de Mayo al amanecer, con una fuerza que excedia de quinientos hombres.²⁶ Tan léjos estaba Ordoñez de prever que podia ser atacado, no habiendo en las inmediaciones partidas algunas que pudiesen darle cuidado, que el dia anterior habia dispuesto salir á sorprender á Epitacio, que de dia se situaba en Aculco y pasaba la noche en Nadó: un fuerte aguacero que cayó en aquella tarde, impidió llevar á efecto este plan. Las fuerzas con que Ordoñez contaba eran unos cien caballos de S. Carlos y S. Luis, la partida de caballería mandada por el indultado D. Rafael Velazquez, la infantería de Tres Villas, de cuyo regimien-

²⁴ Noticias dadas por el P. Valdivinos.

²⁵ Véanse los partes de Ordoñez, en la gaceta extraordinaria de 14 de Mayo núm. 737 fol. 503, y en la ordinaria de 20 del mismo mes núm. 740 fol. 521, así como Bustamante, Cuadro histórico tom. 3.º fol. 422.

²⁶ Bustamante dice que fueron mas de trescientos, Ordoñez los hace subir á mil doscientos; me inclino al número que he adoptado, mas aproximado al primero que al segundo, porque en esto exageraban mucho los comandantes.

1815
Enero
á Junio.

to era jefe el mismo Ordoñez, y un piquete de Lobera, que todo ascenderia á trescientos hombres. Rayon no presentó desde luego mas de ciento, pero habiendo salido Velazquez con pocos dragones á hacer un reconocimiento, puso aquel en formacion toda su gente, teniendo á su cargo la izquierda Urbizu, la derecha Epitacio y conservando Rayon el centro bajo sus inmediatas órdenes. Ordoñez mandó al capitán Linares con cincuenta dragones de S. Carlos y la compañía de cazadores de Tres Villas á sostener á Velazquez, y salió él mismo con toda su infantería que mandaba el teniente coronel D. Rafael Ramiro: la accion se empeñó entónces y se sostuvo por algun tiempo, hasta que cargada reciamente por Linares y Velazquez la izquierda de los insurgentes mandada por Urbizu, huyó este con parte de la caballería, con lo que entraron en desórden todos los demas: D. R. Rayon estuvo en riesgo de caer prisionero, habiéndolo salvado su hermano D. Francisco: los realistas tomaron un cañon y un obus, ciento treinta fusiles ó carabinas, porcion de municiones, y ciento veintiun prisioneros, entre ellos veintiun heridos, que todos fueron pasados por las armas en partidas de treinta, á la orilla de una zanja abierta para sepultar los cadáveres, sufriendo la misma pena los heridos, conducidos al lugar de la ejecucion en hombros de sus compañeros. Entre los muertos que quedaron en el campo de batalla, cuyo número fué considerable,²⁷ se encontró al religioso mercedario Carmona, que tenia el empleo de coronel, y á otros varios oficiales. La pérdida de los realistas fué insignificante.

²⁷ Ordoñez en su segundo parte dice 160. Bustamante, 72.

1815
Enero
á Junio.

Con tan completo triunfo, el camino de Querétaro y todas sus inmediaciones quedaron libres de las cuadrillas que lo hacian inseguro, habiendo seguido con empeño persiguiendo á los dispersos las tropas estacionadas en Jilotepec, Tepeji y Huichapan. Entre los oficiales que mandaban estas últimas, se comenzó entónces á señalar el teniente de dragones de N. Santander D. José Cristóbal Villaseñor, quien en el mismo mes de Mayo entró en el pueblo de Nopala y puso en dispersion las cuadrillas de Villagran y Gutierrez, que intentaron defenderse en la plaza.²⁸ En otra refriega tenida por Villaseñor en el mes siguiente en los ranchos inmediatos á Nopala, quedó muerto el mismo Gutierrez.²⁹ El resultado de tan activa persecucion fué tal, que el comandante de Huichapan Casasola, dió parte al virey de no quedar en todo aquel distrito una reunion de insurgentes que excediese de veinte hombres. De esta manera los convoyes pasaban con facilidad, y el correo, que aunque mandado restablecer por el virey hacia tiempo una vez cada quince días, no habia podido seguir sino con mucha irregularidad, transitaba ahora con pequeñas escoltas en los dias señalados. En la carrera de Veracruz no sucedia lo mismo: el correo para ir de Méjico á Puebla, tenia que tomar por Chalco á Cuautla é Izucar, estando obstruido el camino directo de Riofrio por las partidas de Vicente Gomez, y aun el de Chalco estaba expuesto á frecuentes interrupciones, habiendo sido invadido el 28 de Mayo el pueblo mismo de este nombre, de muy considerable vecindario y defen-

²⁸ Gaceta de 6 de Junio número 747 fol. 582. ²⁹ Id. núm. 755 fol. 654.